

Danksagungen

Danke,

meinen Betreuern, Herrn Prof. Dr. med. C.A. Jacobi und Herrn Dr. med. Chris Braumann, aus der Klinik für Allgemein-, Visceral-, Gefäß- und Thoraxchirurgie der Charité Campus Mitte für ihr stets persönliches und freundschaftliches Engagement, ihre Anregungen, gewissenhafte Unterstützung zur Planung und Durchführung der tierexperimentellen Versuche, bei der Auswertung der Ergebnisse und bei der Erstellung meiner Dissertation;

den Mitarbeiterinnen des Tier-OP sowie dem tierexperimentellen- und Zelllabor, Frau Kirsten Führer und Frau Bettina Müller, für ihre Kooperation, ihre tatkräftige Unterstützung sowie der Ausbildung in den notwendigen Labortechniken, der Bereitstellung der chirurgischen Instrumentarien, der Tierpflege sowie bei der Lösung auftretender Probleme;

den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern des Labors für Molekularbiologie und dem stellvertretenden Direktor des Instituts, Herrn Prof. Dr. med. W. Dubiel, für die Bereitstellung der benötigten Materialien und Unterstützung bei der Herstellung der Therapielösungen;

meiner Familie, die mich bei all meinen Vorhaben stets unterstützt hat;

meinen Freunden für die aufmunternden Worte.